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Présentation 

 

Sur le chemin de l'animation réalisé par l'Association des Salésiens Coopérateurs de 

la Région Interaméricaine, pour accompagner ses membres, leurs familles, les 

bénéficiaires et les autres groupes de la Famille Salésienne et dans le cadre de 

l'initiative "Nous sommes tous sur le même bateau", motivée par la situation mondiale 

que la pandémie du coronavirus a engendrée au cours de l'année,  pour sauver des 

vies et des âmes, en promouvant constamment les actions en  soins de santé, ainsi 

que l'esprit de famille , a été provoqué cette rencontre entre les pays de la región avec 

le dixième successeur de Don Bosco, Don Ángel Fernández Artime, SDB qui nous a 

accompagnés de ses réflexions à la lumière du 28e Chapitre général et de l’Étrenne 

2021: «Animés par l’espérance:« Voici, je fais  toutes choses nouvelles »(Ap 21,5)». 

 

Des représentants des 13 pays qui composent la région, des Salésiens Coopérateurs, 

des Salésiens et Salésienness, des aspirants et des membres d'autres groupes de la 

Famille salésienne ont partagé avec le Recteur Majeur leurs situations personnelles, 

familiales et nationales qui sont survenues pendant ces mois et qui les ont 

déconcertés. Et surtout, ils ont partagé ce qui les motive et leur donne de l'espérance 

face à cette «nouvelle normalité». 

 

L'invitation spécifique de Don Ángel à la Famille salésienne est de faire  réalité de ce 

qu'il se permet d’ appeler, le sacrement salésien de la  présence, et de ce que le Pape 

François a décrit au 28e Chapitre général des Salésiens comme l'option  Valdocco. Et 

en suivant les lignes de l'Étrenne 2021,  il nous invite à partir des différentes réalités 

exposées, à vivre dans l'espérance, à repenser nos réponses aux jeunes et 

qu'ensemble et grâce à une forte attitude de prière, nous porrons  faire toutes choses 

nouvelles. 

 

15 november 2020. 
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Salutations du Recteur Majeur à la Famille Salésienne 

 

J’aimerais vous dire en débutant que c'est un grand bonheur pour moi d’être ici et que 

je suis vraiment surpris et ému par tout ce que vous avez réalisé. 

 

C’est avec une immense joie et émotion que je vous vois entrer de tant d’endroits, et 

que je vois d'autres qui sont déjà là et que je n’ai pas pu saluer. C'est aussi une belle 

expression de ce moment dans laquel nous vivons. 

 

En ce moment où nous nous saluons, je pensais à la grande émotion qu'aurait notre 

bien-aimé Père,  Don Bosco, que de voir tant d'expression de sa Famille salésienne, 

tant de nations,  tant de groupes de sa famille; croyez-moi, c'est admirable de 

visualiserr toute notre diversité. 

 

Je profite seulement de l’occasion pour vous mentionner un point, et c'est celui-ci: vous 

constaterez qu'il est difficile de répondre à toutes les questions en profondeur, mais je 

vous invite à regarder l'ensemble, c'est-à-dire ce qui sera partagé lors de cette 

rencontre. Je pense que ce partage nous donnera un bon portrait de la situation. Ne 

voyons pas seulement une question, mais tout ce que nous allons partager pendant 

ces deux heures. 

 

Merci. Thank you so much. Gracias. 

 

De plus, je suis convaincu que dans tout cet échange, nous prendrons conscience que 

nous vivons une période très difficile et très douloureuse et ce, à travers le monde. 

 

J’aimerais vous dire aussi que, en tant que Famille salésienne nous regardons la 

réalité du monde, nous nous sentons souvent happés par une laïcité très forte qui 

néglige le sens de la vie et de Dieu, et par des jeunes que nous voyons très souvent, 

mais de très loin. 
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La réalité que nous vivons n'est pas celle que, plusieurs fois, nous souhaiterions, mais 

c'est le monde dans lequel nous nous trouvons, et à partir de là je crois que nous 

devons offrir le meilleur que nous ayons, en tant que Famille salésienne. 

 

Je vais vous dire une première raison pour continuer à espérer en ce moment: le fait 

que nous sommes une belle famille religieuse au sein de l'Église, et que le monde, si 

le charisme salésien disparaissait, serait beaucoup plus appauvri. C’est à dire, bien 

humblement, que nous offrons quelque chose qui aide à bâtir le monde au nom de 

Dieu. 

 

C'est pourquoi j'aime vraiment faire la distinction entre le mot «optimisme» et 

«espérance». L'optimisme est de voir tout en bien et que les données dont nous 

disposons sont positives, et ce n'est pas la réalité. 

 

L'espérance naît de cette force intérieure, en qui nous avons la certitude de la  foi, et 

c'est pourquoi je crois sincèrement que nous pouvons dire: que la famille de Don 

Bosco a tant de beauté à offrir dans ce monde aujourd'hui. Merci! 

  



 

 
 

 5 

 

Participations 

 

Préambule 

Comme vous le savez, la réalité que nous vivons de ce côté du continent n’est pas  

facile: confinement, perte d’emplois, insécurité sociale et même la  perte de vie de 

proches, cela fait très mal. Nous reconnaissons que les soins de santé sont vitaux 

aujourd'hui et c'est le but du projet «Nous sommes tous dans le même bateau». 

À cette rencontré ont été invité 15 personnes des pays et provinces qui composent la 

région afin de partager avec vous leurs inquiétudes, leurs découragements et surtout 

ce qui les pousse à espérer. Cher Don Ángel, votre présence parmi nous est celle d’un 

Père et nous savons que vos réflexions à la lumière du 28e Chapitre général et de 

l’Étrenne 2021 résonneront dans nos cœurs; Débutons! 

 

1. Canada 

 

Don Angel, Salutations de la part de la Famille Salésienne du Canada. Je suis 

Joe Conroy, coordinateur national des SSCC du Canada. 

 

A) Nos préoccupations 

o  Partager la mission commune et rassembler les consacrés et laïcs est 

parfois un défi à mettre en œuvre. 

o  Dans notre société laïque, il est difficile d'entrer en contact ou 

d'approcher les jeunes. 

o  Participation aux réunions, événements et manque d'intérêt pour la 

mission commune. 

o  L'importance de la formation pour assumer pleinement sa vocation qui 

peut être mal comprise et sous-estimée. 

 

B)   Nos espoirs 

o Les Consultes locales (Commissions) de Famille Salésienne  nous 

permettent de mieux nous connaître et de vivre ensemble des moments 

de formation. Notre espérance est de continuer à nous unir les uns aux 

autres dans l'esprit de Don Bosco. 
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 Réponse de Don Ángel: 

 

Je voudrais souligner dans cette intervention la préoccupation que partager la 

mission commune et rassembler consacrés et laïcs est un défi. 

 

Écoutez, mes chers frères et soeurs, ma chère Famille salésienne: je suis 

convaincu que la plus grande valeur et le plus grand témoignage que nous 

pouvons donner est celui de la communion entre nous en tant que famille de 

Don Bosco. 

 

La deuxième idée que je souligne est la suivante: face à la difficulté d'être parmi 

les jeunes et de s’en rapprocher, j'ai demandé au Chapitre général salésien, et 

je le propose à toute notre chère Famille salésienne, que nous fassions plus 

que jamais  réalité de ce que je   me suis permis d'appeler, «le sacrement 

salésien de la  présence» et de ce que le Pape François a appelé, dans son  

message du Chapitre, «l'option Valdocco», i.e. comme l'a fait Don Bosco: 

présence, présence et présence, au milieu des personnes avec lesquelles 

nous sommes. 

 

2. Costa Rica 

 

Salutations Don Ángel et à toutes les personnes présentes. Je m'appelle Marvin 

Amores Scott, un aspirant Salésien Coopérateur du Costa Rica. En tant 

qu'aspirant, nous sommes impatients de mettre en pratique ce que nous 

apprenons et de faire fructifier les talents que Jésus nous a donnés, dans des 

projets qui répondent aux nouveaux patios. 

En ce sens, je voudrais vous demander un conseil: que devons-nous faire 

aujourd'hui pour que ces projets aient une pérennité malgré les mutations du 

SDB responsable et comment comme Famille salésienne, pouvons-nous  

renforcer la mission commune? Bénédictions.   
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 Réponse de Don Ángel: 

 

Ma première suggestion et premier souhait pour vous tous, aspirant à la 

précieuse vocation de Salésien Coopérateur, est que vous ayez un grand 

enthousiasme, n'ayez pas peur, que vous tombiez amoureux de Don Bosco, 

comme vous l’êtes déjà de Jésus, et que vous désirez vraiment être des forces 

vives dans la Famille salésienne. Cela prime. 

 

Mon second souhait est que les Salésiens Coopérateurs suivent le chemin 

précieux de maturité et d'autonomie qu'ils prennent comme association, 

accompagnés d'autres frères et sœurs: Salésiens de Don Bosco, Filles de 

Marie Auxiliatrice, quelques laïcs. En d'autres termes, la mission salésienne et 

le projet ne peuvent pas dépendre d’une personne ou d'une autre. 

 

Le plus beau, c'est que la vocation vous donne toute la force d'être très vivants 

dans notre Famille salésienne. 

 

Ce sont les temps qui nous attendent. Il est révolu le temps où ils dépendaient 

du conseiller religieux en service. Nous marchons ensemble sur le chemin de 

la communion. 

 

3. Cuba 

 

Je suis Ania Rabelo, coordinatrice nationale des Salésiens Coopérateurs de 

Cuba. Au nom des 90 membres ayant fait leur Promesse et des 38 aspirants qui 

composent l'Association sur cette belle île, je vous salue fraternellement. 

 

Nous nous souvenons encore de votre visite à Cuba. Aujourd'hui, nous 

continuons d'être un pays qui souffre de précarité, de division et de désespoir; 

c'est pourquoi nous accueillons avec joie et nous vous remercions pour le thème  

de l’Étrenne 2021, qui est rempli d'espérance et de positivisme. Vos paroles sont 

pour nous un phare de possibilités au milieu de cette  tristesse. 
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Nous avons le défi d'être coresponsables de la mission salésienne à Cuba, bien 

que notre activité soit limitée à la paroisse et conscients du petit nombre de  

Salésiens/nes  consacrés/es,  mais cela ne veut pas dire que le charisme est 

inutile. Cuba a besoin des Salésiens/nes et d'un laïcat fort, engagé auprès de 

ses jeunes, qui continue de répandre l'héritage du Vénérable Père Vandor, et de 

tant de membres de la  Famille salésienne qui ont travaillé pour le Royaume, et 

je souligne d'une manière particulière le cher Père Bruno Roccaro qui nous a 

quitté il y a quelques jours. Fraternellement. 

 

 Réponse de Don Ángel: 

 

Merci, mes salutations aussi à vous de  Cuba, je me souviens, comme dans le 

cas de tous les pays, de ma belle visite et je commence par souligner ce 

qu'Ania vient de dire, que le charisme n'est jamais inutile. Mes chers frères et 

sœurs: le charisme ne dépend pas de qui nous sommes; nous sommes 

nécessaires, mais le charisme surpasse ceux et celles  qui essaient de le vivre. 

 

Et il est vrai que Cuba, et pas seulement Cuba, toutes les nations qui sont ici  

ont bien sûr besoin des consacrés de notre Famille salésienne et d'un laïcat 

fort comme vous, laïcs avec un grand sens de Dieu, de Église et d’ 

appartenance au charisme de Don Bosco. Je vous rappelle ce que j'ai déjà dit: 

réfléchissez un instant si nous n'étions pas là; ce serait une grande perte pour 

les jeunes du monde et pour tant de familles, c'est donc déjà une autre raison 

d'espérer et nous devons vraiment y croire. 

 

Enfin, je vous fais réaliser ou nous réalisons quelque chose de ressenti mais 

de très significatif en ces moments difficiles, et cela l’a été tout au long de 

l'histoire, il y aura  toujours des gens qui, là où ils sont, rayonnent, transmettent 

beaucoup de lumière: des laïcs de la Famille salésienne, consacrés, 

consacrées, et  je le dis à la suite du témoignage à Cuba, par exemple, du 

vénérable missionnaire Vandor ou de cette figure géante qui a été jusqu'à la 

semaine dernière: le Père Bruno Roccaro, un homme qui s'est incarné, c'est-

à-dire que Il s’est mis dans  la peau du peuple cubain tellement il  l'aimait. 
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Mes chers frères et sœurs, de la Famille salésienne ce n'est jamais oublié, ces 

témoignages de vie nous donnent plus de sens et doivent nous rendre plus 

enthousiastes. Merci. 

 

4. El Salvador 

 

Salutations Père Angel, Je m'appelle Ligia Martínez, Salésienne Coopératrice 

du El Salvador. La terre de Monseigneur Romero, pays qui se souvient de vous 

avec affection. 

Nous apprécions votre soutien tout au long de toutes ces années , spécialement 

en ces moments difficiles de la pandémie, dans lesquels  tant de membres de 

nos familles, amis, connaissances et frères et soeurs de l'Association nous ont 

quitté; ce qui nous a amené à nous rapprocher, à faire preuve de solidarité et à 

être plus généreux dans l'amour et l'entraide. 

Don Ángel sans perdre notre attention principale aux jeunes qui sont nos 

destinataires de prédilection: Comment pourriez- vous motiver la participation  et 

l’insertion  des Salésiens Coopérateurs dans la sphère politique et sociale que 

nos peuples demandent aujourd’hui? 

Salutations.  

 

 Réponse de Don  Ángel: 

 

Merci, Ligia. Je commence par souligner ce que vous venez de dire, à savoir 

que nous vivonstous  comme nous le connaissons,  des temps très difficiles de 

pandémie, de perte d’êtres chers et de connaissances. Aujourd'hui encore, 

trois salésiens sont décédés dans le monde des suites du COVID, il y en a déjà 

presque 78. Certaines Filles de Marie Auxiliatrice sont décédées récemment et 

aussi des proches de vous: frères et sœurs des divers groupes ou 

associations; C'est une période difficile, très difficile et nous ne le perdons pas 

de vue, nous en sommes conscients. 
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Et bien, et la question que vous avez posée sur l'insertion dans le monde socio-

politique semble très opportune et regardez, j'avance déjà une première 

conviction: la première est celle-ci, comme Famille salésienne et vous laïcs, 

vous avez le profil, l’ idéal parfait pour ceux et celles qui ont en  plus cette 

vocation sociopolitique de servir en tant que membres de la Famille salésienne 

dans le service public et particulièrement au niveau sociopolitique. On ne peut 

pas dire que cela appartient aux autres, cela doit aussi être nôtre, j’en suis très 

convaincu. 

Et la troisième chose est la suivante: si nous croyons que quelque chose est 

important, nous devons le rendre explicite, nous devons le mettre sur la table, 

nous devons en faire le motif de notre dialogue et de notre réflexion. Je vous 

invite à parler également de ce besoin dans vos associations et groupes; Je 

peux vous dire que mon expérience a été très belle ces six dernières années 

car dans presque tous les pays du monde, en rencontrant des jeunes, parfois 

des centaines de jeunes, je leur demandais: Qui d'entre vous ressent la 

vocation  auprès des services publics? et il y avait toujours des jeunes qui 

répondaient: «Je voudrais servir de cette manière en tant que chrétien et en 

tant que jeune salésien. Je vous encourage à les mettre dans vos réflexions et  

prières. Merci. 

 

5. États-Unis Est 

 

S. Denise Ann Sickinger, FMA, USA Est; Province Saint-Joseph. 

¡Bonsoir, Don Angel! C'est agréable de vous revoir. Merci de nous rencontrer de 

cette façon,  même si nous attendons toujours le jour où vous pourrez mettre les 

pieds en sol américain. 

 

Nous vivons des moments stressants dus à: 

o La pandémie; 

o Une laïcité et un athéisme croissants et promus politiquement; 

o Un grand exode des jeunes de l'Église; 

o Et un sentiment d'isolement croissant chez les jeunes. 
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Nos décelons 2 sources d'espérance, à savoir: 

 

o Nos jeunes en formation qui sont solides dans leur foi et ont du zèle pour 

sauver les âmes. 

o La prise de conscience croissante que nous avons besoin de la Famille 

Salésienne si nous voulons avoir un impact significatif sur les non-

croyants et les familles. 

 

 Réponse de Don Ángel: 

 

Thank you so much Sister Denise, carissima piaccere! 

 

Je pensáis à  la même chose que vous disiez, en pensant par exemple aux 

candidats à la vie religieuse, Filles de Marie Auxiliatrice, des Sacrés Cœurs, 

des Salésiens, du Divin Sauveur, tous, où nous disons que le chemin de la 

personnalisation est essentiel. Je vois partout que nos jeunes face à la foi et à 

l'engagement en faveur des pauvres, etc., réagissent très bien lorsqu'ils 

sentent que la proposition a touché leur cœur. Donc, je crois sincèrement que 

nous avons deux très beaux instruments, comme je l’ai déjà dit: d’être présents 

au milieu des jeunes et être capable de relever des défis personnels et cela est 

très bien aujourd'hui et en impliquant  quelques jeunes, mais fortement. 

 

Quant à ce que vous m’avez dit sur les jeunes qui sont séparés, sur les gens 

qui quittent l'église, sur les très grandes différences dans les sociétés, je veux 

vous répondre par une expérience que j'ai eue au Synode des Évêques sur les 

jeunes, et c'était celle-ci: les Évêques des nations qui avaient été très 

catholiques et qui vivent une laïcité étaient très découragés; ; par contre les 

évêques venus de l’Asie où la foi chrétienne est très pauvre, avaient un regard 

plein d'espérance  et d'enthousiasme. Qu'est-ce que je veux dire? Nous ne 

pouvons pas regarder la réalité avec pessimisme, nous devons la  valoriser, 

par exemple, qu’en tant que famille salésienne, nous sommes plus unis, que 

nous pouvons offrir quelque chose de bien à tant de familles et de jeunes qui 

sont autour de nous, et qu’il y aura toujours ceux et celles  qui sentent que leur 

cœur a été  touché très favorablement, par le témoignage que vous donnez. 

Merci. 
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6. États Unis- Ouest 

 

Bonsoir Don Angel, je m'appelle Elena Diaz et je vis à Los Angeles en Californie. 

Je suis une Salésienne Coopératrice de la province des USA-Ouest. J’occupe le 

poste de  secrétaire au sein de l'Association ainsi que celui de  coordinatrice  du 

mouvement salésien des jeunes (MSJ). 

Comme dans le reste du monde, nous vivons des temps difficiles; une pandémie 

médicale, des inégalités raciales et des insécurités sur le plan spirituel pour n'en 

nommer que quelques-unes, Nous vivons dans une société où les privilèges et 

opportunités peuvent parfois être tenus pour acquis. Nos jeunes (et les adultes) 

sombrent de plus en plus, chaque jour dans un sentiment de dépression, 

d’anxiété, de désespoir et de négativisme. 

Je me suis mise au défi de faire partie d'une équipe où nous sortons de nos 

zones de confort et vivons notre Mission salésienne par nos actions, non 

seulement avec les jeunes mais les uns avec les autres. Mon espérance est de 

répandre la joie, de faire preuve d'optimisme et d’un peu de créativité comme 

moyen pour être un pont entre le MSJ et l'Association des Salésiens 

Coopérateurs, et ainsi contribuer à  dynamiser et animer nos interactions, ainsi 

que notre formation. 

. 

 Réponse de Don Ángel:  

 

Merci Elena, de ce que vous avez présenté je souligne un premier mot qui est: 

“que vous pensez que nous devons sortir de nos zones de confort”; Ecoutez, 

chère Famille salésienne, une pandémie comme celle-ci est l'occasion de 

montrer le pire de la condition humaine et aussi le meilleur de l'être humain. 

Je suis heureux, je suis très heureux de voir toute la créativité et tant d'initiative 

de notre Famille salésienne dans le monde pour ne pas s’être enfermés dans 

leurs propres châteaux, mais pour plutôt  dire, face à cette situation, que 

pouvons-nous faire, et je peux vous assurer qu'en tant que fils et filles de Don 

Bosco en ce sens, nous ne sommes pas engourdis; c'est déjà un premier pas, 

et un grand témoignage d'Elena. 
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Je suis heureux que vous nous ayez dit que vous avez pensé que votre 

espérance  est  votre joie, votre optimisme et votre créativité soient un pont 

entre les jeunes du Mouvement salésien des jeunes et les Salésiens 

coopérateurs,  je l'apprécie, cela me rend très heureux, et je le souligne, mes 

chers frères et sœurs, en tout temps, mais plus encore aujourd'hui, ce qui 

convainc le plus, ce ne sont pas les paroles, mais le témoignage; beaucoup 

d'entre nous ont fait des choix de vie, parce que nous avons rencontré 

quelqu'un qui nous a impressionnés parce qu'il était crédible, à commencer par 

le Seigneur Jésus et Don Bosco; Et bien, je vous encourage à faire ceci, mes 

chers frères et soeurs, qu'avec notre façon de vivre, nous soyons un pont pour 

beaucoup de gens; il y aura beaucoup de jeunes qui, en vous voyant, se 

sentiront interpellés, c'est aussi en réponse comme Famille salésienne au 

moment présent et c’est le  bon moment pour agir. 

 

7. Guatemala 

 

Don Angel, mon nom est  Karla  Hernández, aspirante en 3e année avec les 

Salésiens Coopérateurs, du centre Mama Margarita, au Guatemala. 

La pandémie a causé des souffrances et nous empêche de tout contact physique 

qui limite la fraternité. En tant que société, nous sommes confrontés à de grands 

défis, qui nécessitent une forte spiritualité qui jaillit de l'amour de Dieu et nous 

aide à aller de l’ avant avec espérance. 

Comment devrait être  le soutien d'un membre de la Famille salésienne, pour 

transmettre la confiance et ne pas laisser s'évanouir l'espoir des jeunes en ces 

temps de confinement? 

 

 Réponse de don Ángel: 

 

Et bien, il y avait quelque chose que je voulais dire depuis le début, mais 

j'attendais une question qui le permettrait, mes chers frères et sœurs, nous 

parlons d'une pandémie, de moments difficiles, c'est presque toute une année 

de souffrance, le monde est au point mort, de graves problèmes de travail, et 
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vous le savez; Ecoutez, je dois vous dire que la première chose que je crois 

qu'en tant que famille salésienne nous devons toujours faire  et partout , est de 

prier, de prier, c'est-à-dire que nous ne pouvons pas penser à la réponse en 

tant que famille salésienne, en pensant à faire un plan d'action stratégique; 

avant tout, nous sommes des femmes et des hommes croyants, et il y a des 

dimensions qui ne peuvent être négligées, nous vivons la vie par la foi et le 

Seigneur nous a dit de prier, et en temps de  difficulté, prions encore plus; Je 

voulais fortement vous  dire çela 

La deuxième et dernière chose que je voulais dire à partir de votre question 

Karla est la suivante: vous avez dit que les grands défis exigent une forte 

spiritualité qui jaillit de l'amour de Dieu, je suis totalement d'accord, c'est la clé, 

et quand vous demandez comment rejoindre les jeunes afin qu’ils ne  se 

découragent pas, je pensais à quelque chose qui fait aussi partie de notre 

famille salésienne: la spiritualité salésienne, qui est avant tout spiritualité parce 

qu'elle se focalise sur Dieu, qui est le chemin de la foi, qui signifie aussi esprit 

de famille, qui se distingue par l'accueil de celui et celle qui vient, sans 

condamner personne, sans exclure personne, qui est la spiritualité de 

l'optimisme, de la joie, qui a ce cachet propre que j'ai dit plus tôt , soit la 

présence,  vouloir être au milieu d'eux; Je pense Karla que nous avons tous 

ces éléments de notre charisme qui rendent vraiment notre mission beaucoup 

plus facile et nous ouvrent beaucoup de portes, je pense à vous Salésiens 

Coopérateurs, dans le Mouvement Salésien des Jeunes, c'est une belle 

possibilité, une spiritualité qui nous conduit à vivre la spiritualité salésienne. 

Merci Karla 

  

8. Haití 

 

Bonjour, bonsoir à tous. Je salue la présence de notre Recteur Majeur, le Père 

Angel parmi nous. Bienvenue mon Père. 

 En Haïti, malgré des efforts, les SSCC ne se sentent pas toujours considérés 

comme faisant partie de la Famille Salésienne, principalement du côté des FMA.  

Nous aimerions qu’elles soient  plus proches de nous. Nous souhaitons 

également que les FMA et SDB aient une meilleure connaissance de notre PVA 
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pour s’assurer de l’application de son contenu. On se sent seul dans la RÉGION 

car le français est peu répandu. 

 Notre souhait est de voir un jour le Père Ángel face à face en Haïti pour en parler 

davantage. Votre frère. Lamy Gesner, coordinateur provincial d'Haïti. 

 

 Réponse de Don  Ángel: 

 

Et bien ... je regrette que les Salésiens Coopérateurs d'Haïti sentent que leurs 

frères et sœurs, Salésiens  de Don Bosco et Filles de Marie Auxiliatrice ne les 

accompagnent  pas suffisamment et j'en profite pour me souvenir de quelque 

chose de très important;  ma chère Famille salésienne, croyez-moi quand je dis 

que le don le plus précieux que nous puissions offrir dans l'Église et dans le 

monde est le témoignage de notre communion en tant que famille de Don Bosco, 

nous pouvons faire beaucoup de choses et c'est très important; mais témoigner 

que nous sommes famille et que nous sommes unis par la foi en Jésus Christ et 

que toute cette force du charisme salésien nous unit est très significatif, surtout 

dans un monde où tout est si individualisé et où il y a tant d'individualisme. 

 

Un deuxième aspect en plus de dire que j'ai déjà été en Haïti et que j'aimerais y 

revenir, c'est de vous inviter à quelque chose que j'ai fait partout dans le monde, 

ma chère Famille salésienne, nous devons essayer de mieux nous connaître, et 

au moins dans votre propre nation ou pays, pour connaître la réalité des groupes 

de la Famille salésienne qui  y existent, et pour nous faire toute proposition pour 

que les personnes consacrées connaissent davantage le Projet de Vie 

apostolique des Salésiens Coopérateurs, c'est-à-dire en temps de crise , en 

période d'isolement, en des temps étranges, je crois que nous, la Famille Don 

Bosco, pouvons nous distinguer par ces aspects qui sont très humains, la 

rencontre, la reconnaissance, se réjouir  du bien qui arrive à un autre groupe de 

la famille, le sentiment que nous cheminons ensemble, avec autonomie, ce sont 

toutes des valeurs qui, je pense, ont aujourd'hui une force très particulière, car 

les temps se vivent  différemment. 
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9. Honduras 

 

Bonsoir  Don Ángel, je suis Uvil Padilla, Salésien Coopérateur et ancien élève, 

je vous salue du centre du continent américain, je vous salue du pays des 5 

étoiles, le Honduras, un pays où à cause du COVID-19 nous continuons à être 

physiquement isolés, avec les  écoles et les patios  fermés, car aujourd'hui tout 

passe par le biais  des espaces virtuels. 

Là où, en plus de cette pandémie, le déchaînement  de la nature vient de nous 

surprendre avec de fortes pluies dues à l'ouragan et tempête tropicale ETA. 

Provoquant de la tristesse et des sentiments de désarroi et de douleur; où de 

nombreuses familles honduriennes ont souffert de la faim, de la peur, du froid et 

même de la perte d'êtres chers, d'où sur les  toits de leurs maisons  elles ont 

cherché refuge contre les inondations, attendant d'être secourues. 

Malgré  cette réalité d'un système qui n'a pas su réagir promptement, cette 

mobilité limitée, aller à la rencontre  restreinte, et à la lumière de l’Étrenne  2021: 

Nous sommes animés par l’espérance  "Voici, je fais toutes choses nouvelles".  

Quels conseils ou prochaines étapes recommandez-vous pour que se forment 

et s s'épanouissent  plus de vocations salésiennes dans notre pays? 

 

 Réponse de Don Ángel: 

 

Merci Uvil, tout d'abord, je pense que c'est une belle occasion d’ exprimer à 

vous tous notre solidarité car nous avons suivi de près tout ce qu’ a généré 

cette grande tempête tropicale ETA, croyez-moi, et malheureusement parfois 

ces désatres  naturels qui  frappent fort, surviennent  dans les régions les plus 

pauvres, , que ce soit sur le continent latino-américain, ou américain mais 

latino, aussi en Inde, au Bangladesh. Donc avant tout  notre solidarité aussi en 

tant que famille, ce qui est très important, je le souligne car je pense que c'est 

quelque chose de très beau de pouvoir sentir que la famille de Don Bosco est 

toujours proche de ceux et celles  qui sont le plus durement touchés. 
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Et en  réponse à ta question, je l’entends comme ça Uvil, que  la vocation vient 

de Dieu, toute vocation, laïque ou pour la vie consacrée, Salésiens 

Coopérateurs, Salésiens de Don Bosco, la vocation vient de Dieu, ce n'est pas 

un accord stratégique, mais je  fais partie de ceux qui croient, qu'elle se 

transmet par contagion, qu'elle se transmet par enthousiasme. La vocation est 

un appel, ce n’est pas un plan stratégique.   Je crois, et la vie me le confirme, 

qu'elle se transmet par contagion, elle se transmet par enthousiasme,  par 

admiration. Les premiers jeunes garçons  étaient fascinés par Don Bosco, les 

premières jeunes filles étaient fascinées par Mère Mazzarello, et ainsi tout type  

de vocation et d'autres ont été fascinées par quelques témoignages de vie, 

donc, je recommande  de prendre soin de la foi de nos jeunes, vivre la prière, 

la célébration de la foi ne peut pas être négligée, l'action sociale ne suffit pas. 

Troisièmement, nous devons avoir le courage de faire une proposition, viens 

et vois, viens voir qui sont  les Salésiens Coopérateurs du Honduras? Venez 

voir… Je crois que c'est la clé de la vocation dans toute notre Famille 

Salésienne, merci beaucoup. 

 

10. Méxique Nord 

 

Je m'appelle Edna Mathey, Salésien Coopérateur de  la Province Mexique Nord. 

Merci Don Ángel Fernández, qui en la personne de Don Bosco venez nous 

donner encouragement et force pour continuer. 

 

Une de mes préoccupations est qu'en ces temps difficiles que nous traversons , 

est  que nous les jeunes,  il semblerait normal que nous soyons indifférents à 

ceux et celles qui ont le plus besoin de nous ... Mais en vous écoutant et en vous 

voyant avec ce cœur généreux et aimant comme celui de Don Bosco qui  nous 

conduit à Jésus, je suis animée par l'espérance et je peux sentir que nous, les 

jeunes, pouvons être courageux, être évangélisateurs à travers nos  

témoignages  pour continuer à rêver et ainsi changer les réalités. 
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 Réponse de Don  Ángel: 

 
Merci Edna, mais avant tout ... j’aimerais ... ressembler davantage à Don 

Bosco, mais merci pour tes paroles, mais écoute, tu dis quelque chose de très 

bien qui nous fait réfléchir, il semble normal que nous puissions être 

indifférents, et bien et il y a des gens indifférents, mais regarde, La famille 

salésienne n'est pas indifférente en ces temps difficiles, vous, les jeunes du 

Mouvement salésien des jeunes, n'êtes pas du tout dans votre zone de confort, 

alors, une première raison que j'ai très forte pour espérer, et c'est celle-ci: La 

famille salésienne n'est pas refermée sur elle-même.Les jeunes du Mouvement 

Salésien des Jeunes,  ne sont pas dans le monde salésien pour faire la  fête, 

mais pour trouver la vie à partager, cela me semble très à propos en ce temps 

que nous vivons. 

 

Et la deuxième chose que je voulais dire, c'est que j'aime vraiment, est  la 

raison d'espérance qu'Edna a présentée, en disant que vous pouvez sentir que 

les jeunes peuvent être courageux et évangélisateurs et ainsi changer les 

réalités, regarde, je pense ... que j'aime vraiment les jeunes, je les ressens, 

toute ma vie salésienne je me suis senti très bien avec les jeunes, mais je vais 

vous parler de quelqu'un de passionné et amoureux des jeunes, qui  est-ce? 

Le pape François, et il a de nombreux messages où il vous dit que vous les 

jeunes devez être les apôtres des jeunes, que vous êtes ceux qui peuvent le 

mieux transmettre l'enthousiasme, qu'un jeune vous croira beaucoup plus que 

moi, car il me voit déjà plus âgé. Je souligne donc aussi ceci, qui est très bien, 

que  la présence de  notre Famille Salésienne et le  Mouvement des Jeunes 

Salésiens  se  doit d’être une réalité entière qui se met en mouvement pour 

inviter les autres, les uns à d’ autres adultes à être Salésiens Coopérateurs, 

d'autres  à des jeunes et a des plus âgées pour que souhaitent  être Famille 

salésienne, vous les jeunes pour dire que voulez la proposer à d'autres jeunes, 

en accord avec  le Pape qui dit avec cette provocation: ne soyez pas des jeunes 

de sofa, mais soyez des apôtres missionnaires. C'est ma suggestion pour les  

jeunes,  Edna. 
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11. Méxique Sud 

 

Je suis Silvia Anaya Jiménez. Salésienne  Coopératrice de la Province du 

Mexique Sud. 

Il y a près d'un an, au début de la pandémie, nous étions paralysés par cette 

interruption mondiale, plein de peur et d'incertitude, à l'image des apôtres... 

Animés par l'espérance qui nous porte à l'action, ces mois ont été le moment de 

favoriser la communication et la proximité, malgré l'isolement; être solidaire de 

ceux et celles qui sont dans le  besoin; revenir à la famille comme source de vie 

et de valeurs, prendre conscience du souci de l'environnement. 

La rencontre que nous avons avec vous en ce moment, Don Ángel, est le produit 

de cette nouvelle ère de communication et d'interaction qui nous renforce en tant 

que «famille»; partie de la soi-disant «nouvelle normalité». 

Nous sommes convaincus que la fin d'un épisode de notre vie est en fait le début 

de quelque chose de nouveau...Nous vous sommes reconnaissants  et 

apprécions votre proximité 

 

 Réponse de Don  Ángel: 

 

Et bien, merci beaucoup Silvia c'est vrai, c'est certain qu’en cette année 

difficile,  un certain sentiment s'est réveillé, a suscité beaucoup de créativité, 

fait valoir  des possibilités, c'est un don, de grande valeur et je pense que c'est 

vrai que, dans tout  le monde salésien, la créativité est apparue davantage, le 

désir de poser des gestes de solidarité, pour faire avancer l'un en faveur de 

l'autre. Donc, dans cette première partie, je souligne que, en tant que valeur, 

le bien, fait partie de  partie notre spiritualité. 

Le bien de chaque temps, de chaque époque et de chaque moment, notre 

charisme salésien, nous invite à le valoriser, à ne rien mépriser du bien que 

nous avons, c'est un premier aspect et je suis d'accord avec vous. 
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Et la deuxième chose que je veux partager avec vous, mes chers frères et 

sœurs, c'est ceci, et j'y pensais aussi, en préparant l’Étrenne 2021), quand par 

bonheur  et avec la bénédiction de Dieu cette pandémie sera du passé, cette 

nouvelle normalité, qu’en dirons-nous? En quoi cela va t-il consister? Je 

propose qu'en tant que Famille salésienne, nous nous demandions dans toutes 

les nations: où en sommes-nous après le covid-19? Nous, la Famille 

Salésienne, ferons-nous la même chose qui a toujours été faite? Également  la 

famille? Aussi le rythme des voyages? Le rythme de la consommation? Aussi 

dans l'insouciance de la création? Aussi dans l'indifférence envers nos 

proches? C'est le danger que la nouvelle normalité soit de revenir à l'ancienne 

ou  mieux que la nouvelle situation nous pousse vraiment à vouloir obtenir les 

meilleures valeurs que nous ayons vues que nous avons et de ce que nous 

sommes capables. 

Je suis très confiant, que nous allons y parvenir, je ne sais pas si tout le monde, 

toute l'humanité sera dans cette même dynamique. J'ai le sentiment que 

parfois, par exemple, beaucoup de nos dirigeants veulent retourner là où ils 

étaient, mais beaucoup plus rapidement pour rattraper le temps perdu. C'est 

une question que je vous laisse, je me la pose aussi, merci Silvia. 

 

12. Nicaragua 

 

Bonsoir Don Ángel, c’est une immense joie de partager ce  moment avec vous 

et mes frères et soeurs. Je suis Marvin Gutiérrez, Salésien Coopérateur du 

Nicaragua. 

Don Casti nous a dit à Pâques: «notre vocation et notre mission n'entrent pas 

en« quarantaine ». Lorsque vous nous  avez présenté l’Étrenne 2021 vous avez 

fait référence à notre  Père,  don Bosco parce que, tout au long de sa vie, il a dû 

lui-même faire face face à la dureté de tant de situations, de tragédies et de 

souffrances et  il est passé maître dans l’art de nous montrer comment le chemin 

de Foi et de l’espérance non seulement  illumine mais  donne la force nécessaire 

pour changer les conditions défavorables ou adverses  ou du moins pour les 

limiter  autant que possible. Nous avons reçu de nombreuses invitations à vivre 
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notre foi et L’espérance.  Je me demande: Percevez- vous don Ángel  que nous 

sommes tous dans cette dynamique? 

 

 Réponse de Don  Ángel: 

 

Merci Marvin, je trouve le récit que vous nous présentez très riche et je pars 

d'une de vos phrases dans laquelle vous dites que: «le chemin de Foi et de 

l’espérance non seulement  illumine mais  donne la force nécessaire pour 

changer les conditions défavorables ou adverses  ou du moins pour les limiter  

autant que possible.  ". 

«Je pensais d'abord à notre Seigneur Jésus-Christ lui-même qui, s'il faisait 

quelque chose, c'était pour traverser la vie avec une certitude profonde dans 

le père, la confiance profonde et l'abandon en Dieu le Père, et à partir de là 

essayer de soulager, aider, transformer, donner raison d'espérer. 

Nous pensons  à Don Bosco et à tant de nos saints, qui n'ont pas eu la tâche 

plus facile et au lieu de s'abandonner au pessimisme, au contraire, ils avaient 

cette force intérieure qui vient de la foi et qui suscite l'espérance , et c'est ce 

que je désirais vous souligner,  mes chers frères et sœurs de la Famille 

salésienne, que c'est le même chemin pour nous, nous ne pouvons pas être 

Famille salésienne et croyants, hommes de foi, si nous n'avons pas cette force 

intérieure qui nous porte à regarder, avec un regard de foi et à avoir confiance 

et espérer. 

Enfin, vous avez brièvement demandé, est-ce le cas dans la Famille 

salésienne? Je crois Marvin que malgré nos pauvretés, la famille salésienne 

est, en ce sens, en bonne santé, je le crois sincèrement, nous sommes 

vraiment animés par la foi, parfois pas tant d'enthousiasme et d'espérance, 

mais oui  je crois que nous sommes en chemin. 

 

 

13. Panamá 

 

Don Angel, je suis, Agustín Almario,  Salésien Coopérateur du Panama, la 

pandémie a été un défi de taille, changeant ma vie quotidienne tant  personnelle, 
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qu’associative, que pastorale, provoquant des stades d'angoisse et d'anxiété, en 

raison du décès d’une Salésienne Coopératrice, du diagnostic de cancer de mon 

père et de la maladie  d'amis proches. Cependant, je continu d’être animé par 

l’espérance malgré la distanciation sociale, me réinventant dans divers aspects 

de ma vie, favorisant la proximité à travers les réseaux sociaux  et la technologie, 

renforçant ma vocation et développant mon travail apostolique avec les jeunes 

du MJS, apportant joie et espérance selon  le style de Don Bosco. 

 

 Réponse de Don  Ángel: 

Merci Agustín, nous espérons sincèrement que la santé de ton père 

s’améliorera. Écoute, ce que tu viens de décrire, je dirais, et bien, c'est une 

bonne attitude. En tant que Famille salésienne pour pouvoir vivre la réalité qui 

nous a touchés, c'est-à-dire les difficultés dont nous sommes conscients, le 

point que je considère important est le suivant: pensons à nous tous qui 

sommes connectés maintenant, comment vivons-nous ce moment? Comment 

vivons-nous ce temps d’isolement? Comment prenons-nous soin des relations 

humaines ? Comment prenons-nous soin de la solidarité? Comment on se 

pose la question? Comment rejoindre ceux qui sont plus isolés? 

 «Quand je dis: l'espérance nous anime, cela signifie, comme le dit saint Paul 

dans sa deuxième lettre à Timothée 1:12, « car je sais en qui j’ai cru » Et bien, 

c'est notre cas, nous savons à qui nous nous appuyons, dans cette ... nouvelle 

normalité. 

Cela s'inscrit dans cette optique, je retourne à l'ancienne nouvelle normalité, 

vois comment nous pouvons continuer à donner le meilleur que nous avons, 

soit personnellement, chacun dans sa propre vocation, en tant que de la  

Famille salésienne, Famille de Don Bosco, je crois que c'est un chemin simple 

mais très pertinent  pour aujourd'hui, très en phase  avec l'Évangile et avec le 

Pape François lui-même. 
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14. Porto Rico 

 

Don Ángel. Je suis Rubén González Abreu, coordinateur national de l'île 

enchanteresse de Porto Rico. 

La pandémie nous a conduits à une pause communautaire et sacramentelle, 

mais notre charisme nous a motivés à aller   à la  rencontre de  nos frères et 

soeurs, et de nos destinataires de façon  virtuelle et  en mode  face à face. 

L’espérance, qui nous anime,  nous propulse vers un nouveau départ, une 

nouvelle aube, un nouveau style. Cette situation  nous amène à nous réinventer, 

à rejoindre  les plus abandonnés, les gens plus âgée, ceux et celles  qui ne 

peuvent pas percevoir qu'il y a une communauté, la vie et de l’espérance. Nous 

avons des sœurs et des frères engagés dans le même bateau, annonçant que 

nous ne sommes pas seuls  et que Jésus-Christ est avec nous. 

 

 Réponse de Don Angell: 

 

Merci ... Rubén, grâce à vous deux, et ... écoutez, je vous entends et ... et je 

trouve une ... une expression très similaire à celle qu'Agustín a faite 

auparavant, c'est-à-dire et ... une occasion de se réinventer, une occasion de 

... d'arriver à ... là où autrement ce ne serait pas possible, je me réjouis et 

j'espère; Vous avez utilisé le mot nouveau, nouveau,  plusieurs fois ... J'espère 

... J'espère que nous pourrons faire toutes choses nouvelles nous aussi. 

Mais écoutez, et ... Je poursuivrais aussi avec une suggestion que je vous 

propose  ... en tant que Famille Salésienne bien-aimée et ... et cela vient  ... du 

Pape François lui-même;  

«Regardez la nouvelle Encyclique Fratelli Tutti" Tous frères ", qui ... qui est 

vraiment aussi d’une force évangélique... et sociale et de dialogue  ... je 

pourrais dire qu'il y a deux appels parmi tant d'autres choses, deux appels que 

le Saint-Père nous adresse et que je pense parfaits pour nous en tant que 

Famille salésienne, c'est ceux-ci 
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Premièrement, toute l'encyclique est une invitation à sortir de soi-même, à sortir 

de nous-mêmes, un excellent programme pour notre Famille salésienne. 

 Et le second, le Pape veut que ce soit une opportunité de dialogue. […] 

 Écoutez, c'est un mot qu'on ne dit  pas, qu’on  dit tellement, mais.  

«Nous espérons que la Famille Salésienne pourra créer un dialogue et des 

ponts avec les jeunes et aussi avec tant d'adultes. Ce serait un service 

extraordinaire à l'Évangile et à l'Église. . Et bien c'est là que je vois des traces 

d'une nouvelle normalité, merci beaucoup! 

 

15. République Dominicaine 

 

Arismendy Espinal, République Dominicaine. 

La République Dominicaine est un pays en voie de développement. Son peuple 

vit plein d'espérance pour un avenir meilleur.  Cependant, plusieurs fois,  il ne 

voit pas que ce jour  meilleur arrive et cela signifie que les travaux   et 

propositions pastorales ne sont pas assimilés par les destinataires. 

Les propositions pastorales de l'Église, de la Famille salésienne, des oratoires 

et du centre des jeunes ne sont pas attractives. 

Comment faire pour que cet esprit s’insère chez les jeunes, chez les 

destinataires, pour que les propositions soient attractives, pour qu'elles portent 

cette espérance, ce renouveau dont nous avons besoin? 

 

 Réponse de Don Angel: 

 

Bien.  ... merci Arismendy. Écoutez, frères et sœurs,... nous allons toujours 

rencontrer,  des difficultés à ressentir cela, que nous n'arrivons pas à impliquer 

les jeunes comme nous le voudrions. 
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Nous avons, la grande orientation de notre Père Don Bosco qui a toujours dit: 

«aimez ceux que les jeunes aiment pour qu'eux aussi puissent aimer ce qui est 

important pour nous». 

 

Je pensé que, écoutez... aujourd'hui, même si nous pouvons avoir  la dernière 

technologie, ou organisé la dernière fête les jeunes peuvent l'obtenir par eux-

mêmes. Ils sont beaucoup plus créatifs et capables que nous, dans tant de 

choses, ou même, enthousiasmés par un moment spécial ou un festival, mais 

le cœur n'est pas engagé, alors je ne cesse de leur rappeler quelque chose qui 

fait partie de notre pédagogie salésienne: la créativité, la sympathie, l’intuition 

de savoir ce qui peut intéresser mais... 

 

 «Chers frères et sœurs, continuons à avoir comme force, la chose la plus 

importante qui manque tant aujourd’hui à la paternité et  maternité, la présence, 

la présence de l'amitié, la présence au milieu de,  ce que j'ai déjà dit au début, 

ce sacrement salésien de la présence ». […] 

 

Et, cela ouvre les portes, «J'ai appris il y a longtemps quelque chose que je 

partage avec vous, ils disent que le cœur humain, le cœur de chaque personne 

a une clé, une clé, mais cette clé, ne s'ouvre que de l'intérieur. Seulement 

quand la personne se sent  appréciée, se sent en confiance, le sentiment que… 

je suis ici avec toi, parce que je t'aime  ». 
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Phrases du Recteur Majeur au forum régional 

 

 

La Famille Salésienne, don pour l’Église 
 
 
Diversité comme Famille salésienne 

«"C'est merveilleux de voir toute notre diversité." 
« La grande émotion qu'aurait notre bien-aimé Père Don Bosco, de voir tant 
d'expression de sa Famille salésienne, de tant de nations, de tant de groupes 
de sa famille; croyez-moi, c'est admirable que de voir toute notre diversité » 
 

Une réalité dans le monde  
«Quand, en tant que Famille salésienne nous regardons la réalité du monde, 

nous nous sentons souvent happés par une laïcité très forte qui néglige le sens 
de la vie et de Dieu, et par des jeunes que nous voyons très souvent, mais de 
très loin». 
 

Offrir le meilleur que nous avons 
 «La réalité que nous vivons n'est pas celle que, plusieurs fois, nous 
souhaiterions, mais c'est le monde dans lequel nous nous trouvons, et à partir 
de là je crois que nous devons offrir le meilleur que nous ayons, en tant que 
Famille salésienne». 

 
Avec le charisme salésien 

"Nous offrons quelque chose qui aide à bâtir le monde au nom de Dieu.» 
 
Un charisme qui nous anime  

"L'espérance  naît de cette force intérieure, en qui nous avons la certitude de 
la foi. » 

 
Nous devons offrir le meilleur  

"La fa mille de Don Bosco a tellement de beauté à offrir dans ce monde 
aujourd'hui.» 

 
Le charisme nous surpasse 

«Le charisme n'est jamais inutile. Mes chers frères et sœurs: le charisme ne 
dépend pas de qui nous sommes; nous sommes nécessaires, mais le charisme 
surpasse ceux et celles qui essaient de le vivre». 
 

Un don pour l’Église et le monde 
"Le don le plus précieux que nous puissions offrir à l'Église et dans le monde 
est le témoignage de notre communion en tant que famille de Don Bosco." 

 
Une famille proche de ceux dans le besoin 

«C'est quelque chose de magnifique que de pouvoir sentir que la famille de 
Don Bosco est toujours proche de ceux et celles qui sont les plus affectés». 
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Raison d’espérance 

«Nous ne sommes pas une famille salésienne fermée entre nous». 
 
Une vie à partager 

«Les jeunes du Mouvement Salésien des Jeunes ne sont pas dans le monde 
salésien pour chercher la fête, mais pour découvrir la vie à partager». 
 

Les jeunes comme apôtres des autres jeunes  
«… Je vais vous parler d’un passionné et amoureux des jeunes, qui-est-il? 
C’est le pape François, et il a d’innombrables messages où il vous dit à vous, 
les jeunes, que vous devez être les apôtres des jeunes.» 
 

Une provocation  du Pape aux jeunes  

«Au fond, le Pape le dit avec cette provocation: ne soyez pas des jeunes de 

sofa, soyez des apôtres missionnaires, c'est ma suggestion pour vous les 
jeunes.» 
 

La créativité, un don en temps difíciles 
«C'est vrai que cette année difficile, s’est réveillée en un certain sens,  a suscité 
beaucoup de créativité, fait valoir  des possibilités, c'est un don, de grande 
valeu». 
 

Le chemin de l’espérance 
«C'est un chemin simple  pour aujourd'hui, encore plus en ces moments et  très 
en phase avec l'Évangile et avec le Pape François lui-même». 
 

Un service extraordinaire à l’Évangile et à l’Église 
«Nous espérons que la Famille Salésienne pourra créer un dialogue et des 
ponts avec les jeunes et aussi avec tant d'adultes. Ce serait un service 
extraordinaire   l'Évangile et à l'Église». 

 
Félicitations! 

«Je je suis impressionné … par tout ce que vous avez préparé: toutes mes 
félicitations! Et j'ajouterais que, je pense que c'est une expression de la bonne 
santé que nous avons en tant que Famille salésienne». 

 
Les Saints célébrent 

«Je suis vraiment très heureux, je vous félicite et je crois que nos saints du ciel 

célèbrent aussi aujourd'hui, grâce à vous. Toutes mes félicitations!». 
 

 

Témoignage de vie 
 
 
Un défi... 

«Partager la mission commune et réunir consacrés et  laïcs est un défi». 
 
Communion de famille  

«La plus grande valeur et témoignage que nous pouvons donner est celui de 
la communion entre nous en tant que famille de Don Bosco». 
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En ces temps qui nous attendent... 

«Marchons ensemble sur le chemin de la communion». 
 
Les jeunes et l’option pour les pauvres 

«Nos jeunes face à la foi et à l'engagement en faveur des pauvres, répondent 

très bien lorsqu'ils sentent que la proposition a touché leur cœur». 
 

Interpeller par l’exemple 
«Mes chers frères et sœurs, de tous temps, mais plus encore aujourd'hui, ce 

qui est le plus convaincant, ce ne sont pas les mots, mais le  témoignage». 
 
Soyons un pont pour beaucoup de gens 

«Je vous encourage mes chers frères et soeurs, qu’avec notre mode de vie, 

nous soyons un pont pour beaucoup de gens». 
 
La forcé qui nous unit 

«La foi en Jésus-Christ et toute cette force du charisme salésien qui nous unit 

est très significative surtout dans un monde où tout est si individualisé».  
   

Se connaître plus... 
«Ma chère Famille salésienne nous devons essayer de mieux nous connaître, 
du moins dans notre propre nation,  dans notre propre pays, et  connaître la 
réalité des groupes de la Famille salésienne qui y sont présents». 

 
En temps de crise… allons ensemble! 

«En temps de crise, en temps de confinement, en ces temps étranges, je crois 
que nous, de la Famille de Don Bosco, pouvons nous distinguer par ces 
aspects qui sont très humains, se rencontrer, se reconnaître, se réjouir du bien 
qui arrive à un autre groupe de la famille, sentir que nous cheminons 
ensemble». 

 
Une réalité en mouvement 

«Notre Famille et le Mouvement salésien des Jeunes de nos présences doivent  
être une réalité qui se met en action  pour inviter les autres». 

 
Donner le meilleur de soi-même 

«Voir comment nous pouvons continuer à donner le meilleur de nous-mêmes, 
à titre personnel, chacun dans sa propre vocation, aussi à titre de Famille 
salésienne,  la Famille de Don Bosco». 
 

L’appel parfait pour la Famille Salésienne 
«Regardez la nouvelle Encyclique Fratelli Tutti" Tous frères ", qui ... qui est 
vraiment aussi d’une force évangélique... et sociale et de dialogue ... je pourrais 
dire qu'il y a deux appels parmi tant d'autres choses, deux appels que le Saint-
Père nous adresse et que je pense parfaits pour nous en tant que Famille 
salésienne, ce sont: 
Premièrement, toute l'encyclique est une invitation à sortir de soi-même, de 
nous-mêmes, un excellent programme pour notre Famille salésienne. Et le 
second, le Pape veut que ce soit une opportunité de dialogue».  
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Le coeur s’ouvre de l’intérieur 
«J'ai appris il y a longtemps quelque chose que je partage avec vous, ils disent 
que le cœur humain, le cœur de chaque personne a une clé, une clé, mais 
cette clé, ne s'ouvre que de l'intérieur et ce, seulement quand la personne se 
sent  appréciée, se sent en confiance, le sentiment que… je suis ici avec toi, 
parce que je t'aime». 

 
 

Animés par l’espérance 
 
 
Raisons de continuer à avoir de l’espérance   

«Je vais vous dire une première raison pour continuer à espérer en ce moment:  

le fait que nous sommes une belle famille religieuse au sein de l'Église, et que 
le monde, si le charisme salésien disparaissait, serait beaucoup plus 
appauvri».  

 
Appelés à être lumière en ces temps difficiles 

«En ces temps difficiles, et cela a été le cas à travers l'histoire, il y a toujours 
eu des gens qui, là où ils sont, irradient  beaucoup de lumière: laïcs de la famille 
salésienne, hommes/ femmes  consacrés, je le dis en prenant par exemple, le  
témoignage à Cuba, du vénérable missionnaire Vandor ou de cette figure 
géante qui a été parmi nous  jusqu'à la semaine dernière: le Père Bruno 
Roccaro». 

 
Ferons-nous la même chose qui a toujours été faite? 

«Quand heureusement et avec la bénédiction de Dieu passera cette pandémie, 
que será cette nouvelle normalité,… Nous, de la Famille Salésienne, ferons-
nous la même chose qui a toujours été faite ? … C'est le danger que la nouvelle 
normalité soit de revenir à l'ancienne ou mieux  que la nouvelle situation nous 
amène vraiment à vouloir obtenir les meilleures valeurs que nous avons vues, 
que nous avons et de ce que nous sommes capables». 

 
Une force intérieure 

«Pensons  à Don Bosco et à tant de nos saints, qui n'ont pas eu la tâche plus 
facile et au lieu de s'abandonner au pessimisme, au contraire, ils avaient cette 
force intérieure qui vient de la foi et qui suscite l'espérance». 

  
Animés par l’espérance 

«Quand je dis: l'espérance nous anime, cela signifie, comme le dit Saint Paul 
dans sa deuxième lettre à Timothée 1:12,« car je sais en qui j’ai cru » Et bien, 
c'est notre cas, nous savons à qui nous nous appuyons, dans cette ... nouvelle 
normalité». 

 
Notre vocation  

 
 
L’option  Valdocco 

"Présence, présence et présence, au milieu des gens avec qui nous 
sommes». 
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Aspirants: ¡N’ayez pas peur et tombez amoureux de Don Bosco!  

«Ma première suggestion et premier souhait pour vous tous, aspirants à la 
précieuse vocation de Salésien Coopérateur, c'est que vous ayez un grand 
enthousiasme, n'ayez pas peur, que vous tombiez amoureux de Don Bosco, 
comme vous l’ êtes déjà de Jésus, et que vous désirez vraiment ëtre des 
forces vives dans la Famille salésienne». 

 
Vocation salésienne  

«La vocation nous donne toute la force d'être très vivants dans notre Famille 
salésienne». 

 
Nous sommes une famille unie 

«Nous ne pouvons pas regarder la réalité avec pessimisme, nous devons la  
valoriser, par exemple, témoigner qu’en tant que famille salésienne, nous 
sommes plus unis, que nous pouvons offrir quelque chose de bien à tant de 
familles et de jeunes qui sont autour de nous et qu’il y aura toujours ceux et 
celles qui sentent que leur cœur a été très favorablement touché par le 
témoignage que nous leur donnons». 

 
Une famille qui sort pour se rencontrer 

«Je suis très heureux de voir toute la créativité et l'initiative de notre Famille 
salésienne dans le monde qui ne s’est pas mis en isolement dans leur univers, 
et en ce sens , je peux vous assurer qu'en tant que fils et filles de Don Bosco 
vous n’êtes pas engourdis ». 

 
Foi, optimisme, joie, présence... 

«Tous ces éléments de notre charisme rendent vraiment notre mission 

beaucoup plus facile et nous ouvrent beaucoup les portes." 
 
Les Salésiens Coopérateurs dans le MSJ 

"Je pense à vous Salésiens Coopérateurs, dans le Mouvement Salésien des 
Jeunes, c'est une belle possibilité, une spiritualité qui nous conduit à vivre la 
spiritualité salésienne». 

 
La vocation: un appel 

«La vocation n'est PAS un plan stratégique, c'est un appel». 
 
Une vocation qui se transmet 

«La vocation, je crois et la vie me le confirme, se transmet« par contagion », 
se transmet par l'enthousiasme, par l'admiration». 

 
Nous sommes Salésiens Coopérateurs… ¡viens et vois! 

★ Prendre soin de la foi de nos jeunes 
★ Vivre la prière, la célébration de la foi, on ne peut pas les négliger, 

l'action sociale ne suffit pas 
★ Nous devons avoir le courage de faire la proposition, «viens et vois»,  

viens voir... 
 
Le sacrement salésien de la présence 

«Chers frères et sœurs, continuons à avoir comme force, la chose la plus 
importante qui manque tant aujourd’hui à la paternité et  maternité, c’est-à-dire 
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la présence, la présence de l'amitié, la présence au milieu de,  ce que j'ai déjà 
dit au début, , ce sacrement salésien de la présence». 
 

Spiritualité dans le charisme salésien 
 
 
Prier toujours et en tout lieu! 

«Je dois vous dire que la première chose que nous devons faire toujours et en 

tout lieu en tant que Famille salésienne, est de prier». 
 

Nous vivons la vie à partir de la foi 
 «Avant tout, nous sommes des hommes et des femmes croyants, et il y a des 

dimensions qui ne peuvent être absentes, nous vivons la vie, par la foi». 
Priez encore plus! 

««Le Seigneur nous a dit de prier, et prions plus encore  en ces temps difficiles,  
Je tenais fortement à vous  le dire aussi». 

 
La spiritualité comme sceau de "présence" 

«La spiritualité salésienne, qui se focalise en Dieu,  qui est chemin de foi et  qui 
signifie aussi esprit de famille, qui se distingue par l'accueil de celui qui vient , 
sans condamner personne, sans exclure personne, qui est spiritualité de 
l'optimisme, de la joie, qui a son  propre sceau  de la présence, celui de vouloir 
être au milieu ….. (des jeunes)». 

 
 
Une valeur de notre spiritualité 

«C'est vrai qu’en cette année difficile... à travers tout  le monde salésien, la 
créativité est apparue davantage, l'envie de poser des  gestes de solidarité,  se 
déplacer en faveur des autres... comme une valeur qui, je pense, est tout à fait 
de notre spiritualité». 

 
Force qui transforme les réalités adverses 

«Je pars d’une de tes phrases dans laquelle tu dis que: «le chemin de foi et  de 

l'espérance non seulement  illumine mais  donne la force nécessaire pour 
changer les conditions défavorables ou adverses ou du moins pour les limiter 
autant que  possible». 
 

La certitude en Dieu le Père 
«Je pensais d'abord à notre Seigneur Jésus-Christ lui-même qui, s'il faisait 
quelque chose, c'était pour traverser la vie avec une certitude profonde dans 
le père, une confiance profonde et l'abandon en Dieu le Père, et à partir de là 
essayer de soulager, aider, transformer, donner raison d'espérer». 

 
Regard de foi 

«Nous ne pouvons pas être Famille salésienne et croyants, hommes et 
femmes de foi, si nous n'avons pas cette force intérieure qui nous pousse à 
voir, avec un regard de foi et donc faire confiance, espérer». 
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Laïcs engagés 
 

Laïcs dans le service public 
«Vous laïcs, avez le profil, l'idéal parfait pour ceux et celles qui ont en plus   
cette vocation sociopolitique de servir comme membres de la famille 
salésienne dans le service public et en particulier au niveau sociopolitique. On 
ne peut pas dire que cela appartient aux autres, cela doit aussi être nôtre, j’en 
suis convaincu». 

 
Constructeurs de dialogue et de reflexión dans le service public 

«Si nous croyons que quelque chose est important, il faut le rendre explicite, il 
faut le mettre sur la table, il faut en faire le motif de notre dialogue et réflexion. 
Je vous invite à parler également de ce besoin dans vos associations et 
groupes». 

 
 
 
 
 

«Animés par l’espérance: “Voici, je fais toutes choses nouvelles” (Ap 21,5)» 
Étrenne 2021 
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